

ECUADOR.

# EL ECO DEL CHIMBORAZO.

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES.

AÑO 1°

RIOBAMBA, JUNIO 28 DE 1902

N.º 8º

ADMINISTRADOR.—ANGEL A. BANDERAS.

No se admiten suscripciones [N. suelto 5 ctvs].

## BIEN POR RIOBAMBA

Llenos de justa satisfacción hemos leído en "La Nación" N.º 6628, en una carta del Corresponsal de Quito, el siguiente párrafo que reproducimos porque lo que en él se expresa redundante en honor de la Capital del Chimborazo, en donde vio la luz el Sr. Dr. José María Banderas, nuestro inteligente é ilustrado paisano, honra del foro ecuatoriano "Muchos de los Sres. conservadores de más expectación de aquí, insinúan la idea de trabajar para que la Presidencia del Senado recaiga en el Senador por la provincia del Chimborazo, Sr. Dr. José María Banderas y la de la Cámara de Diputados en el representante por Pichincha, Sr. Dr. César Borja, como una medida de paz y conciliación entre el Gobierno y el Partido Conservador. La idea respecto al Senador por el Chimborazo, no disgusta en absoluto á varios de los liberales moderados; pues con mucha justicia reconocen en el Senador por el Chimborazo varias dotes que pueden darle acceso al Solio del Senado, dicen: "el Dr. Banderas es hombre de carácter, pues lo puso á prueba en la Convención Nacional de 1883 á 1884 y en otras legislaturas posteriores á que concurrió, pertenece á la escuela conservadora, republicana, independiente y tiene versación en los negocios parlamentarios." Los favorables conceptos que el párrafo anterior contiene encomiando al Sr. Dr. Banderas y recomendándole para la magistratura del Senado, no pueden ser más verdaderos y bien merecidos. Nosotros que conocemos de cerca al citado doctor y que en todo tiempo hemos admirado sus prendas de ilustración, entera de carácter sin intransigencia, su amabilidad y cultura y en fin, sus escepcionales merecimientos, aplaudimos como se debe la idea, que para mayor recomendación del candidato exhibido, ha nacido en la

Capital de la República, lugar desde donde se dirigen los más importantes negocios de Estado y en cuya resolución intervienen los más connotados talentos políticos del país.

## LA EDUCACION.

(Continuación)

Fidelio Tejedor era mancebo de cabeza abrazada y entrañas encendidas: vivir para él, amar. Su cuarto primer amor vino á ser una doncella que rebosaba en salud y hermosura: u edad, la primavera de la vida: palabra y trato, música divina. Correspondencia unió esas almas. Vaivenes del mundo, altibajos de la fortuna brutalidades de la política los separaron por cuatro años. Volvió el muchacho donde esa Dolores de mejillas como rosas apretadas, lábios en los cuales la flor de la fusia se había disuelto, dentadura blanquísima, aliento oloroso, cabellera de nuestra primera madre? Cuando la niña se le tiró al cuello, una ráfaga pestilente recibió él en el rostro, que le dejó arrecida el alma; los dientes estaban de un amarillo atabacado que quería parecer chocolate: las mejillas ardían en fuego fatuo, esa imagen de la muerte, relámpago de cementerio: los párpados irritados, la voz enrouquecida. Esa mujer era el ataúd podrido donde ella mismo había clavado su belleza muerta. Fidelio, ante esa ruina pútrida, sintió que el ídolo de su pecho caía derrocado. Salíó viudo sin dolor, no á llorar su amor perdido, sino á buscar otro más casto é inteligente. Albayalde, muchachas! vermellón, hermosas! Cuando uno llega empolvado del camino, su primer diligencia es lavarse y pulimentarse: las señoritas del día madrugan á empolvarse, y molineras perpetuas, salen á misa cual si toda la noche hubieran pasado moliendo en la aceña. Caen en unas estas nuestras mujeres, que en verdad, si va á decirla, los matachinos europeos que vie-

ven á caza de novias ó de ganga, y se vuelven á su tierra sin dejarles clavo ni estaca en la pared á sus mitades; estos viajeros de belulú, decimos, tienen razón de solazarse escribiendo unos viajes que son El Barbero de Sevilla: ¿y como no? las elegantes de París usan el polvo de arroz para refrescar y suavizar el cutis; pero se limpian y atersan que es gloria: nuestras pisaverdes, no señor; se hisopean la cara con el dicho polvo, ojos y boca inclusive, y allí las tienen vuestras mercedes de ángeles y serafinos lloviendo ceniza por donde pasan. Este afeite seco es virtud para con el engrudo sobre el cual estampan otros una patena de cinabrio en forma de mejillas. Los pecados capitales han sido siete hasta ahora: El primero soberbia, el segundo avaricia, el tercero lujuria el cuarto ira, el quinto gula, el sexto envidia, el séptimo pereza. De hoy mas añadiréis: el octavo afeite con tontera y todo.

El autor de los Caracteres, convocó á sesión extraordinaria á todos los hombres civilizados por unanimidad rechazaron ellos las mudas ó afeite y lo declararon reo de lesa amor. "Si las mujeres quieren paracer hermosas á sus propios ojos, dice; si tratan de admirarse á sí mismas, embellezcanse á su modo; pero si su fin es agradar á los hombres, he recogido los votos: decimos que el rojo y el blanco postizos las vuelven feas y repugnantes, las desfiguran y envejecen antes de tiempo: aborrecemos por extremo verlas embarradas de albayalde ni más ni menos que los lunares y los otros artificios ridículos, con los cuales se vuelven risibles; y tenemos creído que lejos de incurrir nosotros en la cólera del cielo por esta descortesía, él nos ha proporcionado este medio infalible de librarnos de ellas". La junta de Labruyére, dió una resolución fundada pero sin fundamentos: á mi vez he convocado un congreso, y á la fé, hermanos, que cada uno de los vocales ha de dar sus razones. Son éstos un filósofo un teólogo, un médico, un poeta y un tonto sin oficio ni beneficio, á fin de que el mundo entero se halle representado. El filósofo, electo presidente, se pone de piés, y dice: Señores. Grave es el asunto, pero tan palpable su esencia que el que no esté viendo su resolución por tela de cedazo, no alcanza los favores de la luz, ni puede meter su cuarto á espadas en materia de estas que por nosotros suelen ser tratadas. Filosofía es la ciencia de averiguar la verdad: averiguámosla una por una, y cuando la hemos descubierto, la adoramos, y en ella nos salvamos como que es el reflejo de Dios, verdad suprema é infinita. Lo falso, lo escondido en el seno de la impostura, se halla lejos de él, y se aproxima cada vez más el demonio, ese com-

puesto de mentiras cuyo espíritu es la corrupción. El filósofo que vende por suyas doctrinas de otros; el escritor que se apropia ideas ajenas, se llaman plagiarios ó ladrones de pensamientos y sabiduría: el malandrín que hanta cuadrúpedos es cuadrero: la mujer que finge colores y sale vendiendo hermosura que no tiene ¿que será? Es reo de belleza simulada á la cual conviene impongamos castigo no menos que á la madre de hijo supuesto.

(Continuará)

## INSERCIÓN

Señor Gobernador de la Provincia.

Los suscritos, vecinos de la parroquia de San Andrés, decimos á U: Por casualidad hemos llegado á saber que unos pocos individuos de este lugar, tomando el nombre del pueblo, como si alguna vez les hubieremos dado nuestros poderes, han solicitado de U. la destitución de nuestro actual Teniente Político el Sr. Rafael Mancheno; suplantando para ello indudablemente hechos falsos y destituidos de toda verdad.

Es indudable que una autoridad justa y atinada como Ud. no se deja sorprender fácilmente con solicitudes como la relatada; y por esto, ya que se ha formado aquella solicitud por empleomaníacos apasionados, queremos que en cambio exista ésta que es el eco del pueblo de San Andrés y de la realidad de los hechos.

Pocas son las autoridades que como el Sr. Rafael Mancheno saben desempeñarse en el cumplimiento de sus deberes, y así ha sido público y notorio el celo y actividad con que ha cuidado y ha hecho arreglar los locales para la enseñanza primaria; el esmero con que ha vigilado que los Preceptores cumplan con sus deberes y los padres de familia no descuiden la educación de sus hijos. Por primera vez talvez los caminos vecinales han estado bien atendidos por la autoridad del Sr. Mancheno. La administración de justicia no ha dejado que desear, pues el Sr. Mancheno, sobreponiéndose á toda pasión personal, ha dado sus fallos conforme á razón y justicia.

Con estos antecedentes nada más justo que el Sr. Mancheno cuenta con algunos enemigos gratuitos que desean la destitución de su enemigo; pero estamos seguros que Ud. les rechazará de acuerdo con esta súplica que elevamos los vecinos de San Andrés para que Ud. se digne conservar en su destino al Sr. Rafael Mancheno, y así lo esperamos de la rectitud de Usted.

San Andrés, Abril 20 de 1902.

Ramón F. Chacon, Avelino Paez, José A. Pacheco, Lizandro Mata, José M. Luna, Manuel

Silva, Juan Godoy, Agustín Godoy, José M. Jácome, Eloy Buenanño, Elías Noboa, Modesto Guevara, Benjamín Carrillo, Lorenzo Guilecapi, Manuel Noboa, José J. Guilecapi, Manuel Guilecapi, Calisto Chuluiza, Luis Guevara, Feliz Guevara José Alvarado, Abraham Uvieda, Nasario Gavilanes, Antonio Valdivieso, Luis Pilco, José Mantilla, Miguel Isurietta, Vicente Chiluisa, Juan Antonio Avalos, Ubaldo Layedra, Serafín Paez, Francisco Guilecapi, Patricio Pilco, Pedro Guilecapi, Manuel Sanpedro, Emigdio Godoy, Juan Acosta, Nephtali Cardosa, Eugeño Mantilla, Ramón Carrillo, Ignacio Cardosa, Daniel Cardosa, Vicente Carrillo, Miguel Guerrero, José G. Paez, Luis Maroto 2º, Pantaleón Gavilanes: En una solicitud firmé por engaño sin saber lo que firmaba. Ahora que conozco la verdad firmo por la presente y pido que esta sea mi única y verdadera firma. José Alcajo. *Sigan las firmas.*

Gobernación del Chimborazo.—Riobamba, abril 30 de 1902.

Esta autoridad, siguiendo la conducta sería adoptada por la actual Administración, sostendrá en sus puesto á las autoridades y empleados que le están subordinados, mientras no se compruebe legalmente que son indignos de ocuparlos.

G. Luque Plata.

Chiriboga Freire.—Strio.

## Crónica.

PROYECTO.—Con motivo del último incendio y los robos que por la noche hay á menudo en el Comercio de esta plaza, se hace ya indispensable, tanto por la seguridad de los intereses como por la tranquilidad de los comerciantes, establecer el servicio de rondines. Muy fácil nos parece reunir cincuenta personas que cada una dé dos ó tres sures mensuales [según la magnitud de su negocio] para pagar á ocho ó diez individuos, que, turnándose hagan la guardia por las noches y sobrando aún treinta ó cuarenta sures para sueldo del empresario que, dando una garantía para seguridad de los comerciantes, quiera hacerse cargo de esta empresa; así, los comerciantes podrán á poca costa dormir tranquilos en sus casas, seguros de que sus intereses estarán bien custodiados. Ojalá se lleve á cabo esta luminosa idea, que á falta de una buena Policía será la salvaguardia de los esclavos comerciantes.

La persona que quiera hacerse cargo de esta empresa puede entenderse con el Sr. Ángel Bandejas, Administrador de este periódico.

LLEGARON.—La Sra. Rosario Noboa de E. y Hno. el Sr. Julio Salem y el Sr. Simón Gothlieb.

El miércoles llegó la familia Cordovéz de regreso del Perú, saludamos deseándola grata permanencia entre nosotros. Ha traído un virloche, y cuatro coches siendo el primero para la empresa de transportes y los últimos para el servicio público.

### BAUTIZO DE UN NUEVO SALON.

—El sábado tuvo lugar el bautizo del elegante "Salón Tungurahua" sucursal de la Cervecería Troya de Ambato; presentó un aspecto elegante por lo bien arreglado é iluminado que estuvo, fueron padrinos los Sres. Cnel. Irigoyen, Pacífico Gallegos, Nicolás Vélez y Roberto Karl. Circularon invitaciones elegantes.

NUEVA EMPRESA.—El Sr. Vicente A. Costales y Juan Vacacela han fundado en Cía. una casa de consignación en esta plaza, la que tendrá muy buen resultado por ser aquí la única en su género. Se encargará de recibir y despachar carga, vender letras y proporcionar bestias de flete para donde se solicite, por el módico precio de 2 sures diarios, y uno por el peón que se ocupe.

EL DOMINGO.—No hubo retreta causando buen perjuicio al público que esperaba ansioso oír tan agradables melodías para mitigar sus horas de *nostalgia*. Esperamos que el Cnel. Irigoyen que tan entusiasta se manifiesta por el buen orden de su cuerpo, no haga repetir esta falta imperdonable.

AMENAZA.—Muy sorprendidos, han llegado á nuestros oídos las amenazas con que quiere atemorizarnos un *alto personaje*. En todo país culto y civilizado, la prensa es el freno de los abusivos. No faltara sino que nosotros nos calláramos por los temores que quieren imponernos con sus leyes de *nuevo cuño*. ¡El que la hace... que la pague!!... Felizmente los tiempos del despotismo y tiranía pasaron ya, y hoy á Dios gracias... la voz del Pueblo significa la de Dios.

ECOS DEL INCENDIO.—En la mañana del 23 del pte., un voraz incendio redujo á cenizas la casa y almacén de los Sres. Barahona y Cía., honrados y laboriosos comerciantes de esta ciudad. El incendio se descubrió á las 5 a. m.; cuando ya había tomado grandes proporciones, siendo por este motivo imposible dominarlo.

Hasta las 7½ a. m. quedaron raducidos á escombros la casa y almacén. Las pérdidas sufridas por los Sres. Barahona son considerables; ya por las mercaderías quemadas y averiadas, como por las que desaparecieron en manos de los rateros, pues como sucede en estos casos; lo poco que se salva es deteriorado y la mayor parte se la roban. Los damnificados han perdido también una suma de dinero y alhajas de valor.

Hay varias versiones respecto al origen del fuego; sin que se pueda precisar hasta ahora, si tuvo origen en la cocina de la casa incendiada ó en la peluquería vecina.

El Batallón "Alhajuela" con sus Jefes, corrió desde las primeras horas, al lugar del

sinistro, y debido á sus importantes servicios, se pudo dominar el fuego á las 7½ de la mañana. Merecen especial encomio los Sres. Jefes, oficiales y tropa del "Alhajueta" por la abnegación con que se manejaron; pero la merecen muy significativa el Mayor López y Capitán Villegas, quienes con el heroísmo y pericia propios del bonbero Guayaquileño, dirigieron las operaciones de salvamento, logrando cortar el incendio en el zaguán del palacio episcopal.

La policía concurrió también y cooperó en gran parte para salvar muchos objetos y evitar en algo que desaparezcán los que se extrajeron del almacén.

Algunos comerciantes que pasaron de seis, y con especialidad los Sres. N. Vélez y Juan Castillo vecinos al lugar del siniestro que supieron á tiempo la catástrofe, fueron con voluntad y heroísmo á prestar el contingente de sus servicios; por lo cual merecen un voto de aplauso y agradecimiento. Los demás no asistieron como debían haberlo hecho, porque no supieron lo ocurrido sino á las 7½ de la mañana, ya cuando abrieron sus almacenes y el fuego fué completamente exterminado. Vaya esta explicación, para que, aquellas personas que se han permitido decir que, el comercio de esta plaza se ha manifestado indolente en este caso, rectifique su ligero concepto.

No dudamos que el generoso comercio de Guayaquil, seguirá favoreciendo ahora como antes, á los Sres. Barahona y les hará concesiones, para que, mediante su trabajo honrado, puedan resarcirse poco á poco de las pérdidas sufridas.

Acepten los Sres. Barahona y C<sup>ia</sup>. nuestra sincera expresión de condolencia.

ENFERMO.—Después de dos días de su lucido grado de Doctor, cayó enfermo con fiebre nuestro estimable amigo el Sr. Alfredo Monje; lleva ya quince días de enfermedad, pero según noticias recibidas últimamente, se encuentra bastante mejorado. La familia Monje alarmada con la noticia de la enfermedad, partió para la Capital el día martes. Deseamos un pronto y completo restablecimiento, á nuestro simpático amigo, y un feliz viaje á la familia Monje. Enviamos un voto de aplauso á los inteligentes Doctores López y Díez Airayó que han conseguido mejorarlo.

VIAJE.—El Sr. Dr. Rosalino A. Martínez, distinguido compañero y amigo nuestro ha sido nombrado, merecidamente Juez de Letras de la Provincia del Oro; con tal motivo marchó el día de ayer á Machala.

Vacío inmenso deja en el corazón de sus amigos los cuales le desean grata permanencia en esa ciudad, y que sin olvidar á sus colegas regrese pronto á su suelo natal.

MEJORÍA.—Nuestro estimable amigo el Sr. Jesús Alberto Donoso se encuentra en convalecencia de la seria y peligrosa enfermedad que le atacó en la Capital; deseamos su pronto restablecimiento para que cuanto antes regrese al seno

de su familia y reciba el abrazo de sus amigos.  
ROBOS.—Sabemos que han descubierto en Parate parte de las alhajas robadas al Sr. Dedonato y que el ladrón se encuentra preso en la cárcel de Ambato.

CORREOS.—Creemos que de hoy en adelante, este ramo de la administración pública, estará mejor atendido por haberse nombrado de interventor al Sr. Francisco Mancero, ciudadano cuya honradez y asiduidad al trabajo le han hecho recomendable en otros cargos que ha desempeñado.

A MIS AMIGOS.—No habiendo podido despedirme formalmente de todas las personas que en este lugar se han servido honrarme con su amistad, me es satisfactorio pedirles perdón por esta falta involuntaria, y suplicarles me manden sus órdenes á la ciudad de Machala, en donde tendré verdadero placer y satisfacción en cumplirlas.

R. A. MARTÍNEZ.

## La Botica y Droguería Inglesa es la mejor y más barta.

SI EL ROSTRO ES EL CRISTAL DONDE EL ALMA SE REFLEJA NO DEBE MANCHARSE

El cutis se daña usando un jabón áspero. El jabón perfumado no es el propio para hermohear el cutis.

Un jabón sulfuroso es el único que por su acción desinfectante y sus cualidades purificantes, da suavidad al cutis.

El jabón sulfuroso de JOHNSON es el original y mejor combinación de su clase y está recomendado por los médicos.

Se usa diariamente para el baño y el tocador; y, además de ser el mejor preventivo contra las enfermedades, suaviza y hermohea el cutis.

¡OJO CON LAS FALSIFICACIONES!

Aseguráos de que compráis el JABÓN SULFUROSO DE JOHNSON.

De venta en todas las farmacias.

### AVISO.

Se va á inscribir las siguiente escritura:

La de Antonio Noriega á Angel Arias de un terreno en Licán.